

# Advierte Córdova retroceso democrático

MARTHA MARTÍNEZ

La democracia presenta signos de retroceso en México y en el mundo, advirtió ayer el presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova.

Al participar en la Cumbre Global de la Democracia Electoral, el consejero señaló que si bien hace un par de décadas las autocracias parecían retroceder en todas las regiones del planeta, ahora crece la desconfianza ciudadana hacia sus representantes y el desencanto hacia las instituciones de la democracia.

Córdova subrayó que la desinformación que antes ocupaba un espacio en la política, actualmente proviene en gran medida del poder y la libertad de expresión está bajo acoso, lo mismo que las instituciones encargadas de organizar las elecciones.

“La democracia se vulnera cuando dichas instituciones y quienes laboramos en ellas somos objeto de descalificaciones, amenazas e incluso agresiones físicas, cuando somos, como instituciones, sujetas a la asfixia presupuestal y amedrentadas con reformas legales que buscan facilitar la influencia del Gobierno e incluso permitir la captura institucional”, reiteró.

En tanto, Elizabeth Spehar, secretaria adjunta para la Consolidación de la Paz de la ONU, advirtió que la democracia enfrenta retos como la polarización y el populismo que echan raíces en muchos países del mundo.

“Vemos la desinformación, vemos problemas como desigualdades raciales, de género, y negación a reconocer procesos electorales, que muchas veces terminan en violencia y pueden envenenar

la cohesión social”, enumeró.

Larry Diamond, catedrático de la Universidad de Stanford, advirtió que la democracia también enfrenta nuevos desafíos como la desinformación.



# Llama INE a defender la democracia en unidad

Lorenzo Córdova, presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), llamó a crear una amplia coalición a nivel internacional en defensa de la democracia, ante el hostigamiento que enfrentan las autoridades electorales, durante la inauguración de la Cumbre Global de la Democracia, realizada en la sede del instituto.

“La estrategia más prometedora para resguardar la democracia, la integridad electoral y las instituciones que las hacen posibles, consiste en articular una amplia coalición de personas y organizaciones, a nivel nacional e internacional, que actúen colectivamente en su defensa”.

Destacó que las autoridades electorales enfrentan descalificaciones, amenazas y hasta agresiones físicas.

“Cuando somos, como instituciones, sujetas a la asfixia presupuestal, y amedrentadas con reformas legales que buscan facilitar la influencia del gobierno e incluso permitir la captura institucional con fines políticos”, expresó ante la reforma electoral enviada por el Ejecutivo.

Además, resaltó que la democracia se ve vulnerada cuando se le ve sólo como una vía para la “conquista de cargos y posiciones”.

Elizabeth Spehar, secretaria general adjunta de Para la Consolidación de la Paz, agregó que esos retos son “dolorosamente claros”, sobre todo por “una amplia polarización y populismo que están tomando raíz en muchos lugares del mundo”.

*Diana Benítez*

*“La estrategia para resguardar la democracia consiste en articular una amplia coalición”*

**LORENZO CÓRDOVA**  
Presidente del INE



**PROPUESTA.** Lorenzo Córdova, presidente del INE, ayer, en la cumbre.

ESPECIAL



# Córdoba: democracia, en retroceso a nivel global

Durante cumbre, advierte acoso en contra de institutos electorales

**OTILIA CARVAJAL**

—nacion@eluniversal.com.n

El Consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdoba Vianello, advirtió que hay “signos inequívocos” de retroceso de la democracia a nivel mundial, sumado a la desinformación promovida desde el poder.

Durante la Cumbre Global sobre la Democracia Electoral, subrayó que hay un “creciente acoso” en contra de la libertad de expresión y, señaladamente, contra las instituciones encargadas de la organización de elecciones.

Comentó que la democracia y las elecciones son la ruta más civilizada que la humanidad ha encontrado para enfrentar y resolver desafíos como violencia y corrupción: “La democracia sólo perdura si se practican los principios esenciales que le dan soporte, cuando se respetan y aceptan los resultados de las elecciones”, apuntó.

El consejero presidente alertó que la democracia se pierde cuando en las elecciones no se ve una oportunidad para la confrontación abierta de las diferencias, de ideas y programas, sino como un medio para la conquista de cargos y posiciones a toda costa.

“La democracia parece cuando la política se usa como instrumento para la polarización, para el acoso y la segmentación simplista y antipluralista de las sociedades cuando se usa para practicar la intolerancia, el valor antidemocrático por excelencia”, puntualizó.

En tanto, enfatizó que esta cumbre busca promover la defensa de los valores, com-

portamientos e instituciones que permitan que la democracia y las elecciones perduren y se perfeccionen como un mecanismo esencial para solventar los problemas que nos afectan, así como renovar el poder sin derramamiento de sangre.

Por separado, Larry Diamond, catedrático en el Instituto Hoover de la Universidad de Stanford, también habló sobre los desafíos que enfrentan los sistemas electorales: “He podido ver que en México, por lo menos a nivel de diferentes estados, se cuenta con cuerpos electorales [de los cuales] tenemos un punto de vista de honorabilidad en Estados Unidos”.

Alertó que hay personajes que se benefician de la polarización política, así como de la falta de confianza de los institutos democráticos; esto se ha visto en EU y Brasil, dijo, donde los aspirantes buscan mantener el poder bajo desinformación. ●



ARCHIVO EL UNIVERSAL

**La democracia es la ruta más civilizada ante desafíos, dijo Lorenzo Córdoba.**



# La democracia electoral sufre amenazas del gobierno y asfixia presupuestal: Córdoba

**FABIOLA MARTÍNEZ**

Junto a 17 organizaciones con las que se propone integrar una “auténtica coalición internacional”, el presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdoba, aseveró que organismos como el que encabeza enfrentan “asfixias presupuestales” y amenazas de los gobiernos.

Al inaugurar la Cumbre global de la democracia electoral, en la que participan personas y grupos vinculados a las organizaciones de Naciones Unidas y de Estados Americanos, Córdoba y sus “aliados”, como los llamó, advirtieron con distintos matices que la democracia en nuestro país y distintas regiones del mundo presenta signos de retroceso y amenazas del populismo.

“La democracia se vulnera cuando dichas instituciones y quienes laboramos en ellas somos objeto de descalificaciones, amenazas e incluso agresiones físicas. Cuando somos, como instituciones, sujetas a la asfixia presupuestal y amedrentadas con reformas legales que esencialmente buscan facilitar la influencia del gobierno e incluso permitir la captura institucional con fines políticos”, sostuvo Córdoba.

Mencionó que esta cumbre busca elaborar una “agenda crítica para enfrentar los problemas que sufre la democracia y el hostigamiento que las autoridades electorales padecemos en buena parte del mundo”. Los problemas de la democracia, indicó, sólo se solucionan sin atajos de presunta eficacia y “sin falsas salidas que suspendan derechos y el orden constitucional”.

En el primero de tres días de exposiciones participaron, entre otros, Elizabeth Spehar, secretaria general adjunta para la Consolidación de la Paz de la ONU; Larry Diamond, catedrático en el Instituto Hoover de la Universidad de Stanford, y Seung Ryeol Kim, de la Asociación Mundial de Organismos Electorales y miembro del consejo editorial de A-Web.



# Pone Morena en mira al Tribunal y al INE

CLAUDIA SALAZAR

El líder de los diputados de Morena, Ignacio Mier, afirmó que “todos” los grupos parlamentarios están a favor de acotar facultades del Tribunal Electoral federal y del Instituto Nacional Electoral (INE).

Adelantó que se buscará el consenso en una reforma constitucional para lograr las dos terceras partes, y donde no lo haya, se presentará un dictamen para modificar leyes secundarias.

“Todos coincidimos que es necesario precisar en la ley cuáles son las atribuciones que le confiere la Constitución al Tribunal Federal electoral, porque se ha excedido, ha invadido a un Poder, en este caso, al Poder Legislativo.

“Lo mismo sucede con el Instituto Nacional Electoral, que ha ido más allá de las atribuciones constitucionales que tiene en materia de fiscalización, de las acciones afirmativas, de registro de candidaturas, el criterio para la determinación de géneros”, enumeró.

“Todos estamos de acuerdo en que eso no puede seguir”, señaló Mier sobre los temas que abordaron en la Junta de Coordinación Política.

El morenista admitió que hay diferencias sobre el número de nuevos consejeros del INE y el proceso de selección, pero confió en que se podrá ir construyendo un dictamen.

Aseguró que hay molestia de los partidos y de políticos en lo individual por decisiones que toman las autoridades electorales y que afectan derechos.

“Hoy mismo no tene-

mos certeza. ¿Qué va a haber para las elecciones del próximo año? ¿Cuál va a ser el criterio para determinar los géneros? ¿Tiene que haber equidad? sí. ¿Tiene que haber, como acción afirmativa, prioridad hacia las mujeres cuando son noneas?, también estamos todos de acuerdo, pero en lo que no estamos de acuerdo, es que haya esta incertidumbre, que no se sepa”, advirtió en conferencia de prensa.

Se puso como ejemplo sobre las sanciones que le aplicó el Tribunal por desacato a resoluciones de este órgano, cuando se negó a incorporar a Movimiento Ciudadano en la Comisión Permanente mediante un acuerdo de la Jucopo.



# Partidos están a favor de acotar a órganos electorales, asegura Mier

Las reformas se harán en los puntos donde coincidan las bancadas, señala el morenista

**GEORGINA SALDIERNA  
Y ENRIQUE MÉNDEZ**

En los puntos donde haya coincidencia entre los partidos, la reforma electoral alcanzará a la Constitución, y donde persistan diferencias será sólo legal y podrá votarse el 15 de octubre, anticipó Morena en la Cámara de Diputados.

El coordinador de la bancada dijo que incluso ayer en la reunión de la Junta de Coordinación Política todos los grupos coincidieron en acotar a los órganos electorales, que “se han excedido e invaden al Poder Legislativo”, con decisiones fuera de sus facultades constitucionales.

Resaltó que tanto el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación como el Instituto Nacional Electoral actúan más allá de sus atribuciones y “todos estamos de acuerdo en que eso no puede seguir”. En contraste, los grupos parlamentarios mantienen diferencias sobre el número de integrantes de ambas instancias, así como el proceso de elección, “pero es lo que vamos a ir construyendo”.

Incluso, durante una reunión ayer de la Comisión de Reforma Electoral, el PRI se manifestó en favor de respaldar lo que sume a la democracia, pero sin solapar proyectos que perjudiquen la autonomía de los órganos electorales en la organización de las votaciones y la defensa de los resultados.

La priísta Cristina Ruiz Sandoval dijo que si bien su partido no tiene prisa en aprobar una reforma electoral al vapor o mal hecha, “en caso de que haya que apresurar los trabajos no tenemos problema en hacerlo, siempre y cuando sean reformas bien hechas, que sí fortalezcan la democracia y se traduzcan en beneficios para la ciudadanía”.

Además, Ignacio Mier planteó que la molestia de los partidos contra las autoridades electorales se basa en la falta de certeza en los

critérios, por ejemplo, para aplicar la igualdad de género en las candidaturas y el exceso en las medidas que dictan.

Citó que “al diputado (Gabriel) Quadri (PAN), que no es santo de nuestra devoción, le quieren suspender sus derechos políticos”, al incluirlo en la lista de agresores en razón de género por llamar “el señor Luévano” a la diputada *trans* de Morena, Salma Luévano. Su caso todavía está en análisis en el tribunal.





▲ La presidenta de la Comisión de Reforma Política-Electoral, Graciela Sánchez Ortiz (Morena), informó que concluyeron, en buenos términos, el parlamento abierto y el foro juvenil en materia político-electoral. Foto Cámara de Diputados



# Sede de los diputados es “100% habitable”

**ENRIQUE MÉNDEZ  
Y GEORGINA SALDIERNA**

La Cámara de Diputados fue declarada 100 por ciento habitable, lo que permitirá retomar el trabajo legislativo, con sesiones para hoy y mañana. Además, se confirmó la comparecencia del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, ante el pleno, el martes 27 de septiembre, y el 28 se votará la eliminación del horario de verano. El PRI anticipó que insistirá en discutir al día siguiente una reforma para incluir en la Constitución el matrimonio igualitario.

Tras revisar los inmuebles luego del sismo del lunes, la Dirección de Protección Civil de San Lázaro informó que no existe daño estructural en las instalaciones y solamente se perciben afectaciones superficiales de mampostería y pintura, que serán reparadas a la brevedad.

Por tanto, se determinó que los ocho edificios que comprenden el Palacio Legislativo, el Centro de Desarrollo Infantil y la biblioteca legislativa no representan riesgo para diputados, personal y visitantes.

Luego de conocer el resultado de la evaluación, la Junta de Coordinación Política (Jucopo) determinó que esta semana habrá dos sesiones del pleno cameral y la próxima, tres, a fin de retomar dictámenes que ya estaban agendados para su votación, pero que se postergaron debido a que se analizaron los temas relacionados con la Guardia Nacional.

En sesión de la Jucopo, donde se dio a conocer que el canal de YouTube de la Cámara de Diputados ya se restableció, se acordó que en la sesión de mañana se retomarán los dictámenes de consenso.

Ignacio Mier, presidente de la Jucopo, señaló que seguramente el miércoles de la próxima semana se estará subiendo al pleno el dictamen sobre la cancelación del horario de verano, si la Comisión de Energía tiene listo el documento. La junta directiva de esa instancia sesiona hoy para abordar el asunto.

Agregó que la Comisión de Presupuesto ya tiene un anteproyecto de dictamen para dar respuesta a la sentencia que emitió la Corte sobre el presupuesto del Instituto Nacional Electoral (INE), el cual será votado en los próximos días.

Al determinar que no había motivación para reducir el presupuesto que solicitó el INE en más de 26 por ciento, los ministros ordenaron a los diputados emitir uno nuevo.





▲ Soldados y miembros de Protección Civil desbloquean el acceso a tres casas dañadas en la ciudad de Colima. Foto Afp



Aprueba Congreso local iniciativa de Riquelme

# Burlan en Coahuila paridad de género

Acusa Oposición reforma a modo de aspirante priista a la gubernatura

ROLANDO CHACÓN

SALTILLO.- Con los 18 votos necesarios -16 de diputados priistas- para sacar adelante una reforma constitucional, el Congreso de Coahuila aprobó la iniciativa de ley electoral enviada por el Gobernador Miguel Ángel Riquelme, y que aplicará en los comicios locales del próximo año.

Los cambios incluyen la posibilidad de que los partidos "brinquen" el candado del Instituto Nacional Electoral (INE) en materia de paridad de género, y que obliga a un partido a postular una mujer en Coahuila, si en el Estado de México se postula a un varón, o viceversa.

La mayoría del Congreso estatal aprobó modificar el artículo 77 constitucional y agregó un párrafo en materia de candidatas a la gubernatura.

"La postulación de candidaturas a la gubernatura del estado se sujetará a los criterios de competitividad que establezca la ley", dice la enmienda.

De acuerdo con diputados de Oposición, la reforma

atenta contra derechos políticos electorales de las mujeres.

La nueva ley, advirtieron, tiene dedicatoria para el del fin de Riquelme, el secretario de Desarrollo Social, Manolo Jiménez.

La diputada morenista Lizbeth Ogazón advirtió que la modificación aprobada pretende darle la vuelta a la ley de paridad de género del INE.

"Buscan librarle el camino al candidato del PRI, quieren que Manolo Jiménez sea el candidato, y si hay que pisar a mujeres y que las mismas mujeres estén a favor de que sus derechos no sean respetados, de acuerdo con los lineamientos de paridad que ordena el INE, el Gobernador las está utilizando porque este tipo de iniciativas, leídos de ir a favor de las mujeres, van en contra", señaló.

El diputado independiente Rodolfo Wals lamentó que la 62 Legislatura sea la primera en tener mayoría de mujeres, pero no defiende los derechos políticos de su género y avanza la instrucción para imponer a un candidato varón a la gubernatura.

La diputada priista Gua-

dalupe Morales reconoció que es común que los partidos políticos postulen a mujeres como candidatas en distritos o cargos en los que no son competitivos.

El dictamen propuesto por el Gobernador Riquelme pasó sin modificaciones y ahora deberá ser aprobado por la mitad más uno de los 38 cabildos de la entidad para entrar en vigor.

Durante la sesión, la mayoría también aprobó la creación de dos nuevas diputaciones que representen a grupos vulnerables como discapacitados, de la comunidad LGBTTIQ+, de pueblos originarios, migrantes, familiares de desaparecidos o incluso defensores de derechos humanos.

La reforma establece que los partidos políticos elegirán procesos internos a sus representantes de grupos vulnerables y, de acuerdo con la votación que obtengan en la elección de diputados, se les asignarán una o dos curules.

Legisladores de Oposición plantearon que los grupos vulnerables propongan a sus aspirantes y no los partidos, pero la iniciativa fue desechada por la mayoría.





El presidente del INE, Lorenzo Córdova, participó ayer en un foro sobre democracia electoral.

## FAST TRACK

El Congreso de Coahuila aprobó ayer una iniciativa enviada por el Gobernador Miguel Riquelme, que incluye reformas a la Constitución local en materia electoral.



### Artículos modificados

- 27, 33, 35, 76, 35 y 77

### Impacto

- Modifican legislación sobre paridad de género.
- Crean dos nuevos distritos locales plurinominales.
- Serán asignados por los partidos a grupos vulnerables.



# Acusan legisladores desorden en anuncios

REFORMA / STAFF

Un grupo de legisladores busca plantear en el Congreso federal un exhorto al Gobierno de la Ciudad de México para frenar el desorden de anuncios en la vía pública.

Advirtieron que podría estar ocurriendo favoritismo para beneficiar las aspiraciones políticas de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en la carrera presidencial.

Destacan que, a cuatro meses de que se aprobó Ley de Publicidad Exterior, la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) únicamente lleva retirados 80 espectaculares, de los más de mil 200 que operan de

manera irregular.

El diputado Mario Riestra Piña adelantó que el PAN interpondrá una denuncia ante el INE contra la Mandataria capitalina por actos anticipados de campaña.

En la queja acusan que el Gobierno de la CDMX está negociando de manera ilegal con la empresa De Haro Publicidad, para entregar al menos 200 permisos para muebles de boleros con publicidad integrada.

Acusan que la Seduvi ha tolerado que otras empresas como Clear Channel no retire sus relojes y espectaculares del permiso que ya venció y que estaba vinculado a Ecobici.



Perfilan diputados ajustes en INE y TRIFE

# Va ahora el PRIMOR por reforma electoral

Alistan discusión en San Lázaro durante próximas cuatro semanas

CLAUDIA SALAZAR  
Y MARTHA MARTÍNEZ

Diputados del PRI manifestaron su disposición para debatir y aprobar una nueva reforma constitucional electoral, lo que harían en conjunto con la mayoría oficial de Morena.

Ambos partidos revivirían el PRIMOR como coalición legislativa mayoritaria para aprobar una segunda reforma constitucional, luego de que el bloque opositor, al que pertenecía el tricolor, había declarado que no avalaría ninguna iniciativa morenista.

Apenas la semana pasada los legisladores del PRI y Morena avalaron la prórroga para que el Ejército haga labores de seguridad pública hasta 2028, tema que se discute hoy en el Senado.

Durante una reunión de la Comisión de Reforma Política-Electoral, en la que estuvo presente a distancia el dirigente priista Alejandro "Alito" Moreno, los legisladores priistas expresaron su disposición para analizar una reforma electoral.

"Es momento de empezar una amplia discusión. Hay distintas iniciativas impos-

"El grupo del PRI está a favor de todo lo que sume a la democracia del País, pero no apoyaremos ni solapare-

mos proyectos y decisiones que le resten a la democracia y que perjudiquen la autonomía de los órganos encargados de organizar elecciones y de defender los resultados", sostuvo.

El presidente de la Junta de Coordinación Política, el morenista Ignacio Mier, dijo que la reforma electoral se discutirá a más tardar el 15 de octubre y que su discusión sería paralela a la discusión de la Ley de Ingresos 2023.

Mier planteó que será una reforma constitucional de consenso para lograr mayoría calificada, y consideró que "todos" los grupos parlamentarios coinciden en poner límites al Tribunal Electoral y al Instituto Nacional Electoral (INE).

Otros temas a debatir, planteados por Morena, son la reducción en el costo de la democracia, el número de integrantes del Consejo General del INE, la reducción del financiamiento público de los partidos políticos y la revisión de las competencias que debe tener el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

El morenista informó que el análisis de la reforma

electoral iniciará con la discusión del proyecto de dictamen en el seno de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), con el objetivo de que éste refleje las 42 iniciativas que existen, incluida la del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

**Lorenzo Córdova**  
Consejero presidente del INE



La democracia se vulnera con reformas legales que buscan facilitar la influencia del Gobierno y permitir la captura institucional con fines políticos".



Advierte Córdova de huellas mal tomadas

# Criticando rezago en identificación

Reconoce INE 17 mil cuerpos de fosas, pero Semefos sólo notifican 4 mil 800

MARTHA MARTÍNEZ

El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, informó que aunque han logrado la identificación técnica de más de 17 mil huellas dactilares de cuerpos encontrados en fosas, los procesos se encuentran pendientes de concluir debido a que los servicios forenses no han podido determinar la coincidencia legal de los cadáveres.

Al participar en las jornadas de análisis Debate Actual sobre el Marco Político Electoral, convocado por la Facultad de Derecho de la UNAM, indicó que, en el marco de los convenios que han suscritos con los Servicios Médicos Forenses, las Fiscalías y los Tribunales de Justicia, el Instituto ha recibido 61 mil solicitudes de identificación de huellas dactilares.

De ellas, señaló, más de 17 mil ya fueron identificadas en primera instancia como resultado de la compulsión con los datos biométricos del Padrón Electoral.

“Hemos recibido 61 mil solicitudes de huellas dactilares, de cuerpos que se han encontrado en fosas, en fin, que no se les puede dar una identidad. De esas 61 mil hue-

llas que se han turnado al INE en virtud de los convenios que hemos firmado con Semefos, con Fiscalías, con Tribunales de Justicia, etcétera, hemos logrado ya la identificación, en primera instancia, de más de 17 mil de esas huellas”, explicó.

El resto, detalló, pueden ser huellas de extranjeros, mal tomadas que no pueden cotejarse, o de menores con las que el INE no cuenta.

Córdova indicó que la compulsión que el Instituto realiza arroja una primera coincidencia con un nivel 95 por ciento confiable.

A pesar de ello, dijo, sólo 4 mil 800 casos han sido concluidos, debido a la incapacidad de los servicios forenses para determinar la coincidencia legal de los cuerpos.

“Nosotros no podemos entregar esos datos porque no son nuestros, son de ustedes (...) necesitamos que haya un dictamen pericial a cargo de los Semefos, necesitamos un dictamen que nos diga que estas dos huellas jurídicamente son las mismas, y lamentablemente, esto sólo ha ocurrido en 4 mil 800 casos”, indicó.

El consejero presidente del INE reveló que existen más de 13 mil casos a los que

el Instituto ya les podría dar identidad, pero no es posible debido a las lógicas forenses.

“Podríamos ya nosotros darle identidad, permitir el duelo de los familiares, pero lamentablemente no se ha invertido lo que se tendría que invertir en estas lógicas forenses”, reiteró.



## JOSÉ ANTONIO CRESPO ¿Sobrevivirá el INE?

**D**esde tiempo atrás sabemos que a AMLO le estorba el INE. Y no es porque lo responsabilice de su trauma histórico, la elección de 2006, pues desde entonces cambiaron los consejeros y las reglas electorales a partir de las exigencias del propio AMLO (que ahora también le estorban). Lo que no tolera, en esa y otras instituciones autónomas, es justo eso, su (relativa) autonomía. Los equilibrios y contrapesos no son parte del modelo bolivariano, que requiere concentrar el poder tanto como sea posible para llevar a cabo su idílica transformación social. Así lo establecen con claridad y sin rodeos los documentos del Foro de Sao Paulo.

La iniciativa de reforma electoral de López Obrador simula con un halo democrático la apropiación del INE en manos del Ejecutivo y su partido, como lo fue el IFE de 1990 a 1994 controlado por el PRI. Otra regresión más. Los ciudadanos suelen votar por sus legisladores a partir del sello partidista, sin conocer bien a bien (o en absoluto) a los candidatos concretos. En el caso de los consejeros ni siquiera habría esa guía; lo más probable es que habría una enorme abstención, y los participantes serían en su mayoría clientes de Morena.

La clave está en quiénes propondrán a los aspirantes a consejeros; un tercio el presidente, otro tercio la Cámara Baja (es decir, Morena en su mayoría), y el tercio restante la Suprema Corte. La probabilidad más elevada es que el presidente del nuevo instituto y la mayoría de los consejeros serían gente leal a Morena, acentuando más claramente que ahora la parcialidad de la que se queja ese partido (porque no controla al INE). Es poco probable que esa reforma se apruebe a nivel constitucional (aunque quizá con ayuda del PRI pudiera pasar en la Cámara Baja, y quién sabe en el Senado). Pero se intentará colar como se hizo con la Reforma Eléctrica; una ley secundaria avalada por cuatro de once ministros de la Corte.

Pero de no pasar esa reforma (por no lograr los cuatro votos decisivos en la Corte), aún le queda otro recurso para controlar esencialmente al INE: el año que viene terminan cuatro de los once consejeros electorales, entre ellos el presidente del Instituto. El nombramiento pasa por una comisión de expertos que presenta a la Cámara Baja una lista de cinco aspirantes por cada vacante. Y ahí se requiere una mayoría calificada de la diputación federal, con la que no cuenta Morena y rémoras, pero así como pasó bajo presión el transitorio para prolongar la presencia del Ejército en las calles, se podría contar con la bancada priista para nombrar a los consejeros —incluido al presidente—, que más convenga a Morena.

Es un foco rojo sobre una regresión que podría evitarse sólo si al menos ocho de los ministros de la Corte mantienen un compromiso con la democracia, y si la bancada priista, por la razón que sea (que no sé ya cuál sería), no se alinea con Morena para seleccionar a los cuatro consejeros que tendrán que ser relevados el año entrante. De cooperar el PRI con Morena en ello, nos despediremos hasta nuevo aviso de la democracia electoral que mal que bien hemos construido en las últimas tres décadas (y gracias a lo cual se dieron alternancias a nivel estatal y presidencial que no se habían dado en toda nuestra historia). ●

*Analista. @JACrespo1*



## LA IDEA A DESTACAR

**BEATRIZ  
PAGÉS**

Exlegisladora



**La alianza opositora tendrá que ser pensada de otra manera, con otros actores, con una visión mas amplia, ciudadana, pero sobe todo, blindándola de traidores”.**

### ***El traidor será traicionado***

#### **BEATRIZ PAGÉS**

**E**l dirigente del PRI, Alejandro Moreno, ha colocado a su partido en el epicentro de la traición a México. Su felonía no tiene paralelo en la historia reciente y solo puede ser comparada con la entrega de un país a una caterva de usurpadores.

Alito no sólo fue desleal al PAN y al PRD. Deshonró compromisos que se construyeron para impedir que la nación sucumbiera ante el poder de un régimen arbitrario y despótico. La alianza “Va por México” en el Congreso fue pensada como un bloque de contención legislativa para defender el orden constitucional, la autonomía del INE e impedir la militarización del país.

Alito traicionó al país, a la alianza y también a su partido. Ya no opera como priista, sino como un morenista embozado que desde adentro socava las estructuras y principios fundacionales del PRI.

Cuando los diputados del PRI votaron a favor de extender la presencia de las Fuerzas Armadas en las calles hasta 2028, redactaron el acta de defunción de su órgano político. Accedieron a ser cómplices de un régimen autocrático.

Eso que llaman “disciplina” o “responsabilidad política”, que ha servido a muchos priistas para acomodar intereses a conveniencia, hoy lo utilizan para ocultar un cobarde sometimiento.

Hoy, para el ciudadano de pie, el PRI es un mero apéndice de Morena. Se cumplió lo que muchos vaticinaron: que sería devorado por el dictador. Lo que nadie imaginó es que su mismo dirigente iba a ser quien entregara al adversario la cabeza del tricolor.

Paga el PRI el costo de haber llevado a la dirigencia nacional a un hombre sin principios, ni

valores, sin ética, ni moral. Alguien que aceptó abrir las puertas del autoritarismo militarista a cambio de evitar la cárcel.

El traidor será traicionado una y mil veces. Esto no lo dice la Biblia, sino las reglas de la vida y la política. Alejandro Moreno cree en su inmen-



sa soberbia que puede convertirse en el candidato de Morena a la Presidencia de la República. Está pensando en una alianza PRIMOR donde él o Alejandro Murat sean los abanderados. Alito no se da cuenta de que ya no sirve. Que para López Obrador es una pieza que ya usó y desechará, en su momento, por no ser confiable.

Y ahora, la pregunta clave: ¿Qué puede esperar México de los priistas que dicen haber sido traicionados por su dirigente? ¿Van a seguir siendo mudos testigos de un despojo o se van a atrever de una vez por todas a desconocerlo e iniciar un juicio en su contra. ¿Bajo qué cargo? Cuando menos, bajo el cargo de sepulturero del PRI.

El campechano repite lo que dice su nuevo jefe político, que “el 80% de los mexicanos quieren al Ejército en tareas de seguridad”. Una tesis que, como todas las que se inventan en Palacio Nacional, fue confeccionada para legitimar una reforma que no resuelve, por sí sola la violencia, y sí agrega poder de fuego a las arbitrariedades del régimen.

La alianza opositora tendrá que ser pensada de otra manera, con otros actores, bajo nuevas reglas, con una visión mas amplia, ciudadana, pero sobe todo, blindándola de traidores. ●

@BeatrizPages

**El PRI llevó a la dirigencia nacional a un hombre sin principios, ni valores, sin ética.**



## POLÍTICA NACIONAL

### “Democracia, fin, no medio”

Al admitir que la democracia experimenta signos inequívocos de retrocesos, el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, aseguró que la democracia se pierde cuando se le ve como un medio para lograr cargos a toda costa, para polarizar, acosar, limitar la libertad de expresión, y no como un fin para practicar los valores democráticos.

Lo anterior durante la inauguración de la Cumbre Global de Democracia Electoral, que realizan 21 organizaciones, encabezadas por el INE, y en la que se busca reconocer los desafíos que enfrenta la democracia electoral, e “impulsar la acción colectiva que nos permita atajar estos desafíos”, explicó.

*Aurora Zepeda*



Foto: Especial

Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE.



## Deja tarea al próximo Presidente

El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que corresponderá al gobierno sucesor continuar con las reformas que desmonten “todo el aparato neoliberal” creado por 36 años, y con ello transformar “todo este andamiaje de organismos autónomos, fachadas, que sirvieron para justificar el robo, el saqueo de bienes nacionales durante mucho tiempo”.

En la mañana de este martes, el mandatario federal se refirió a instancias como los institutos Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) y Nacional Electoral (INE) o a la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) por considerar que limitan la libertad de expresión.

“Ya a nosotros, en lo que a mí me corresponde como Presidente, en el tiempo que nos queda, ya va a ser muy difícil (enviar las iniciativas para reformar a muchos de estos organismos), pero son procesos que deben continuarse, no dejar de denunciarlos, eso es muy importante, la denuncia.

Y en su momento llevar a cabo reformas para que esto cambie. Hay que terminar de desmontar todo el aparato neoliberal o neoporfirista que se creó en el transcurso de 36 años. Tiene que ser con reformas constitucionales y se tiene que optar cuáles son esas reformas

que ayudan más, que son indispensables, y pensando también en que vienen otros gobiernos y que debe haber continuidad con cambio, esto es que debe terminar de consolidarse la transformación”, planteó el jefe del Ejecutivo.

— De la Redacción



### Desafío

El Presidente subrayó que la siguiente administración debe continuar con su trabajo de dismantlar el aparato neoliberal.



# Prepara el INE plan de coordinación con los institutos estatales en 2023 y 2024

**FABIOLA MARTÍNEZ**

De cara a importantes elecciones en 2023 y 2024, el Instituto Nacional Electoral (INE) prepara un plan de coordinación con los institutos estatales, a los que además pretende reorganizar con un mismo esquema.

El proyecto de trabajo señala que los organismos públicos locales (Oples) “deberán contar con personal técnico y una estructura ocupacional mínima de direcciones o áreas ejecutivas”.

Sin dar detalles de la situación financiera de los organismos, varios de los cuales están en alerta de alto riesgo, advierte la necesidad de atender de forma especializada siete actividades en cada Ople “para la debida coordinación con el instituto en la preparación y desarrollo de los procesos electorales locales”: organización electoral, educación cívica y/o capacitación electoral, jurídico y/o contencioso electoral, administración, informática, prerrogativas y partidos políticos e igualdad de género y no discriminación.

Se define además una propuesta de modificación al reglamento de elecciones del INE en materia de estructura de los Ople, pues actualmente hay diferencias en la regulación de la misma.

Este reglamento ya prevé atribuciones del INE para designar a los consejeros y directivos de estos organismos, y ahora “se considera viable que en éste se prevea la base reglamentaria de la estructura ocupacional” de los Ople.

“Esta diversidad de leyes locales y reglamentos interiores implica diferencias en la regulación de sus estructuras”, señala el proyecto puesto a consideración de los integrantes de la Comisión de Vinculación con los Oples.



## EL CORREO ILUSTRADO

### Minan la “credibilidad” del INE sus nexos con organismos de EU

El Instituto Nacional Electoral (INE) celebra la Cumbre Global de la Democracia Electoral, desde ayer y hasta mañana, con la finalidad de defender a instituciones electorales de los ataques de gobiernos autoritarios.

Lo patrocinan, entre otros organismos, la Agencia Estadunidense para el Desarrollo Internacional, los institutos Nacional Demócrata y Republicano Internacional (Usaid NDI y IRI, por sus siglas en inglés, respectivamente).

La agencia estadunidense tiene bien ganada fama de ser un escaparate de la CIA. Al respecto, se pueden solicitar en Google las referencias a la CIA-Usaid. Del presupuesto que el Congreso del país vecino otorga a la agencia para el desarrollo sale el dinero para el NDI y el instituto republicano.

Uno objetivo principal de los tres organismos citados es infiltrar, dividir y descarrilar movimientos, partidos y gobiernos nacionalistas y de izquierda.

Esos organismos han creado una estrecha relación con el INE. Por ejemplo, tocó al NDI asesorar al INE en la preparación y desarrollo de los debates de los candidatos a la presidencia en 2018.

¿Buscó el instituto demócrata entonces obstaculizar la llegada de Andrés Manuel López Obrador a la Presidencia y favorecer a Ricardo Anaya? En todo caso, el fuerte vínculo del INE con los tres organismos citados mina su independencia y credibilidad.

**Primitivo Rodríguez Ocegüera**



# Tocará al siguiente gobierno terminar de desmontar “el aparato neoliberal”: AMLO

## Lanza nuevas críticas en contra de los organismos autónomos

**EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA**

El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que corresponderá al gobierno siguiente continuar con las reformas que desmonten “el aparato neoliberal” y con ello transformar “todo este andamiaje de organismos autónomos, fachadas, que sirvieron para justificar el robo, el saqueo de bienes nacionales durante mucho tiempo”.

En la mañana de ayer, el mandatario federal se refirió a instancias como los institutos Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y Nacional Electoral (INE) o a la Comisión Federal de Competencia Económica, tras una pregunta sobre éstos.

“Ya a nosotros, en lo que me corresponde como Presidente, en el tiempo que nos queda, va a ser muy difícil (enviar las iniciativas para reformarlos), pero son procesos que deben continuarse, no dejar de denunciarlos, eso es muy importante, la denuncia, en su momento llevar a cabo reformas para que esto cambie”, señaló, aunque recientemente envió una iniciativa en materia electoral donde se proponen cambios para el INE y el tribunal.

“Hay que terminar de desmontar todo el aparato neoliberal o neoporfirista que se creó en el transcurso de 36 años. Tiene que ser con reformas constitucionales y se tiene que optar por cuáles son las que ayudan más, que son indispensables, y pensando también en que vienen otros gobiernos y que debe haber continuidad con cambio, esto es, que debe terminar de consolidarse la transformación”, planteó.

Agregó que aún faltan cosas. “Es un proceso de transformación, pero se ha ido avanzando y vamos a dejar muy cambiado el país. Sin embargo, va a hacer falta, seguir adelante, seguir transformando y consolidando lo logrado”.



## MÉXICO SA

### Enterrar al neoliberalismo // Desmantelarlo, prioridad // Alemania muerde el polvo

**CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA**

**H**A SIDO IMPORTANTÍSIMO el trabajo realizado por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador para desmantelar el régimen neoliberal, lo que hasta hace unos pocos años fue una empresa privada (con bienes de la nación usufructuados por el selecto grupo de barones fundado en el salinato, conocido como minoría rapaz) y recuperar el país que pertenece a todos los mexicanos. Falta camino por recorrer, sin duda, pero en vías de desaparecer está ese consorcio particular denominado México, sociedad anónima, que a lo largo de muchas décadas ha exprimido a una república que no es de su propiedad, aunque así lo crean.

**POR DECRETO NO** se logrará desmantelar ese consorcio privado que tanto ha dañado al país que supone de su propiedad, pues a lo largo de 36 años desde el Poder Ejecutivo, en connivencia con el Legislativo y el Judicial, todo acto de gobierno sólo tuvo un objetivo concreto: hacer de esta República un paraíso para unos cuantos, un jugosísimo negocio de un grupúsculo a expensas del país y de sus habitantes, para satisfacer la voracidad de los barones asociados con, primero, patronos, después, la clase política que hizo el trabajo sucio —no de forma gratuita, desde luego— para desaparecer a México como nación y “reinventarlo” como un corporativo.

**PERO HAY TRABAJO** por delante para alcanzar el objetivo prioritario, que no es otro que “terminar de desmontar todo el aparato neoliberal o neoporfirista que se creó en el transcurso de 36 años”, como ayer mencionó el propio mandatario mexicano. ¿Cómo avanzar?, se preguntó. “Con reformas constitucionales, que son esenciales, y pensar en que vienen otros gobiernos y debe haber continuidad con cambio, esto es, consolidar la transformación, porque fue mucho tiempo” (más de tres décadas y media) y quedan pendientes por resolver.

**ES UN ENTRAMADO** que hay que derruir, una enorme telaraña de “reformas estructurales”, leyes, decretos, reglamentos, acuerdos, organismos “autónomos” y pandillas, aderezado con corrupción y con un fin concreto (fortalecer al grupo de barones y políticos asociados), que poco a poco se ha ido desarticulando, pero es un trabajo que aún no concluye. Como dice López Obrador: “estamos padeciendo todavía estos aparatos que se crearon durante el periodo neoliberal, andamiaje de organismos autónomos, fachadas que sirvieron para justificar el robo, el saqueo de bienes nacionales por mucho tiempo”.

**DE AHÍ LA** necesidad de que el trabajo no quede trunco, que siga el esfuerzo y el proceso de recuperación nacional, de borrar del mapa cualquier vestigio neoliberal. “Ya nosotros, en lo que a mí corresponde como Presidente, en el tiempo que nos queda, ya va a ser muy difícil, pero son procesos que deben continuarse, no dejar de denunciarlos, porque eso es muy importante, y en su momento llevar a cabo reformas para que esto cambie”.

**ENTONCES, DICE EL** mandatario, “va a llevar tiempo, pero lo importante es que ya comenzó el proceso de transformación y hay una revolución de las conciencias, pues mucha gente está participando para que las cosas verdaderamente cambien. Eso es también lo que lleva al coraje a las minorías, que antes dominaban y eran los dueños de México, o así se sentían, y fueron los que crearon todo ese andamiaje. Hay muchas cosas que faltan, pero se ha ido avanzando y vamos a dejar muy reformado al país; sin embargo, hace falta seguir adelante, seguir transformando y consolidando lo logrado. Y no hay que dejar de denunciar todas estas arbitrariedades y transparentarlas, con un buen debate sobre lo que está sucediendo en el país, cómo se está cambiando esta realidad, y espero que sigamos avanzando en ese sentido”.

**DE CEREZA, EL** mandatario recordó organismos que fueron creados (INAI, INE, Cofece y muchos más) para proceder en estricto sentido contrario a los objetivos planteados. Pero, dice, “no hay que desaparecerlos; sencillamente hay que buscar que se dediquen a cumplir con su función, que no estén al servicio de un grupo, de una minoría, y que no se conviertan también en órganos de represión a ciudadanos”.

### Las rebanadas del pastel

**ALEMANIA, POTENCIA ECONÓMICA** de Europa, muerde el polvo por el racionamiento de gas, resultado de sus “sanciones” a Rusia. Y el efecto búmeran pinta para peor, porque ya viene el invierno y la fichas no dejarán de caer.

[cvmexico\\_sa@hotmail.com](mailto:cvmexico_sa@hotmail.com)





▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador, ayer, durante la conferencia matutina en el

salón Tesorería de Palacio Nacional. Foto Cristina Rodríguez





FOTO: ESPECIAL

#EJÉRCITOENLASCALLES

# Iniciativa, en manos tricolores

MORENA NECESITA 10  
VOTOS DEL PRI; AÑORVE  
DESLIZA VOTO A FAVOR

POR MISAEL ZAVALA Y ELIA CASTILLO  
PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

El Grupo Parlamentario del PRI en el Senado tendrá en sus manos inclinar la balanza hacia la posibilidad de que se amplíe la permanencia de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública hasta 2028.

Y es que Morena sumaba hasta ayer 76 votos, por lo que les faltarían 10 senadores para reunir la mayoría calificada (86 votos) necesaria para avalar una reforma constitucional como la que se discutirá en el pleno

sobre las Fuerzas Armadas

En ese contexto, los 13 senadores que conforman la bancada priista están en la mira, ya que el grupo parlamentario del tricolor se encuentra dividido.

Algunos legisladores priistas rechazan tajantemente la reforma, a pesar de que ésta propuesta tiene la firma de los diputados federales priistas.

Sin embargo, hay algunos otros senadores del tricolor, como Manuel Añorve, que tratan de convencer a sus pares



para apoyar la reforma.

El mismo senador Añorve ayer lanzó un llamado a la oposición a que no "construya una muralla que obstruya el paso a la mayoría calificada".

Según un conteo que levantó **El Heraldo de México** son seis senadores priistas que han anunciado su voto en contra; mientras que dos estarían a favor y cinco aún están en duda.

**NO HAY PRISA: PRI**

La fracción parlamentaria del PRI en la Cámara de Diputados, advirtió que no aprobarán, ni solaparán proyectos de reformas que le resten a la democracia y que perjudiquen la autonomía de los órganos encargados tanto de organizar las elecciones y de defender los resultados, como son el INE y el TEPJF; sin embargo, la diputada del PRI Cristina Ruiz, aclaró que no tienen prisa en aprobar un "dictamen al vapor" y que la van a discutir. 

**86**

SENADORES  
HACEN  
MAYORÍA  
CALIFICADA.

**76**

VOTOS  
ALCANZAN  
MORENA Y  
ALIADOS.

**SEIS ESTÁN  
EN DUDA**

ASÍ SE PERfila EL VOTO DE  
LOS SENADORES PRIISTAS;  
DE LOS 13, UNO, A FAVOR.

Carlos Alberto Aceves	?
Claudia Anaya Mota	✘
Manuel Añorve	✓
Eruviel Ávila Villegas	?
Sylvana Beltrones	?
Ángel García Yáñez	?
Verónica Martínez García	?
Nuvia Mayorga Delgado	✘
Miguel A. Osorio Chong	✘
Beatriz Paredes Rangel	✘
Jorge C. Ramírez Marín	✘
Claudia Ruiz Massieu	✘
Mario Zamora Gastélum	?





## DEBATE EN EL SENADO

1

• Organizaciones de la sociedad civil cabildearon el rechazo a la minuta.

2

• Se reunieron con senadores de oposición para frenar la reforma.

3

• Cinco organizaciones realizaron sus pronunciamientos.

4

• La finalidad fue convencer a los legisladores de votar en contra.



## CORPORATIVO



### La Secretaría de la Función Pública arranca la Encuesta sobre la Cultura de la Denuncia, para medir la percepción sobre los medios



En Petróleos Mexicanos (Pemex), al mando de **Octavio Romero Oropeza**, ya tiene meses que vienen haciendo importantes cambios operativos relacionados con compras y proveedores.

La idea del gigante petrolero es incrementar la eficiencia en procesos y lograr menores costos ante un escenario volátil en los precios del petróleo. En ese objetivo están en marcha varias estrategias, una de ellas es incluir mayor contenido nacional en las compras de insumos y servicios. Para ser preciso, de 399 asignaciones con las que la petrolera cuenta 384, es decir 96 por ciento, quedaron entre empresas locales, por lo que alcanzó su meta de contenido nacional.

Según cifras de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), de 2021 a 2024 el impacto económico que dejaría cumplir con las metas de contenido nacional podría alcanzar un monto superior a tres mil 500 millones de dólares, beneficiando como sabemos, a Pymes y comunidades donde la empresa productiva opera. Con esto se cumple una de las promesas del presidente **Andrés Manuel López Obrador** de convertir al petróleo en palanca de desarrollo económico.

#### LA RUTA DEL DINERO

Aunque lo que ocurra hoy en el Senado puede ayudar a serenar los ánimos entre la oposición, ha trascendido que pese a las presiones de todo tipo sigue en pie la alianza Va por México.

Tanto **Marko Cortés Mendoza**, del PAN, como **Jesús Zambrano Grijalva**, del PRD y **Alejandro Moreno Cárdenas**, del PRI, saben que sólo a partir de ir juntos podrán competir en las próximas elecciones en el Estado de México y Coahuila, y ni que decir en la elección federal de

2024. Por lo pronto, le puedo decir que el *cuarto de guerra* para un gobierno de coalición con esas fuerzas políticas, sigue trabajando en espera de la votación en la Cámara Alta en torno a la iniciativa para mantener a las Fuerzas Armadas en las calles. Si bien han sido duras las críticas al líder del PRI, no se ha roto con la moratoria parlamentaria planteada desde San Lázaro por parte del político campechano, ya que el tricolor fue el dique para que pasara la Reforma Eléctrica, y los mismo pasará con las iniciativas para reformar al INE y la relativa a la Guardia Nacional en los términos planteados por el inquilino de Palacio Nacional... Luego del sofocón del lunes resulta más que oportuno el trabajo de investigación de Azteca Documentales al presentar esta noche en ADN40 el especial 19-S ¿Coincidencia? La Tierra Grita donde se analizan los más recientes sismos ocurridos en nuestro país... Como cada año, la Secretaría de la Función Pública, al frente de **Roberto Salcedo**, realiza la Encuesta sobre la Cultura de la Denuncia la cual abre la puerta para que la ciudadanía y los 1.4 millones de servidores públicos participen en un proceso que permite medir la percepción sobre los medios, y los sistemas para denunciar presuntos actos de corrupción. La liga <https://www.participa.gob.mx/culturadenuncia-2022/> estará abierta hasta el 9 de diciembre próximo.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO\_VARELA

La petrolera busca incluir mayor contenido nacional en las compras



## En foro del INE critican avance del populismo y efectos en árbitros

pág. 10



Advierten expertos en foro organizado por el INE

# Ven riesgo a democracia en avance de populismo

**ALERTAN** que ataques a organismos electorales envenenan la cohesión social; dichos entes deben proteger la confianza pública en sus instituciones ante retrocesos, aseguran

• Por Magali Juárez  
magali.juarez@razon.com.mx

**E**l avance del populismo, la desinformación, el acoso contra las autoridades electorales y la libertad de expresión son los principales problemas que afectan a las democracias, que a nivel mundial muestran signos de retroceso, advirtieron representantes electorales y de organismos internacionales.

Durante la inauguración de la Cumbre Global de la Democracia, de la que el Instituto Nacional Electoral (INE) es el anfitrión, la secretaria general adjunta para la Consolidación de la Paz de la ONU, Elizabeth Spehar, apuntó que se ve "una amplia polarización y populismo que están tomando raíz en muchos lugares del mundo".

"Vemos la apatía y vemos la desinformación, vemos que continúan ciertos problemas, desigualdades raciales, de género y otras, que son cada vez mayores, y la negación a aceptar resultados electorales que muchas veces culmina en violencia, y todo esto puede envenenar la cohesión social", expuso.

Dijo que, ante esa situación, "los organismos electorales y judiciales tienen un papel muy importante para contrarrestar estos efectos y proteger la confianza pública en las instituciones democráticas".

Al respecto, el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, señaló que en muchos países crece el desencanto, la desconfianza hacia sus representantes y se aviva la desinformación.

"Antes, la desinformación era utilizada como mecanismo para acceder al poder político; hoy se ejerce en el ejercicio del poder político. Y crece también el acoso en contra de la libertad de expresión y, señaladamente, en contra de las instituciones encargadas de la organización de elecciones", indicó.

Subrayó que la democracia sólo perdura si se practican los principios que le dan soporte, cuando se respetan y aceptan los resultados de las elecciones, de todos los resultados, y no únicamente de aquellos en los que se obtiene el triunfo y en donde, en la vida cotidiana, las personas ejercen los valores y practican los valores de la propia democracia.

"La democracia se preserva cuando las elecciones y la integridad electoral se

comprenden como el único recurso posible para la lucha pacífica por el poder político. Por el contrario, la democracia se pierde cuando se ve en las elecciones no una oportunidad para la confrontación abierta de las diferencias, de ideas y programas, sino como un simple medio para la conquista de cargos y posiciones, a toda costa, cuando son un medio en



donde todo se vale para conseguir un determinado fin", aseveró.

Dijo que la democracia se vulnera cuando las instituciones encargadas de organizar los procesos electorales son objeto de descalificaciones, amenazas, así como de asfixia presupuestal y amenazas con reformas legales que "buscan facilitar la influencia del gobierno.

Córdova señaló que la estrategia más prometedora para resguardar la democracia y las instituciones que la hacen posible, es articular una amplia coalición de personas y organizaciones, a nivel nacional e internacional, que actúen colectivamente en defensa de la democracia.

## EL DATO

**DURANTE LA CUMBRE** Global sobre la Democracia Electoral, Lorenzo Córdova destacó que la democracia es la ruta más civilizada de la humanidad para enfrentar sus desafíos.



**Advierten  
"peligro  
populista"**

Señalan acoso contra las autoridades electorales y la libertad de expresión



**VEMOS LA APATÍA** y vemos la desinformación, vemos que continúan ciertos problemas, desigualdades raciales, de género y otras, que son cada vez mayores, y la negación a aceptar resultados electorales que muchas veces culmina en violencia, y todo esto puede envenenar la cohesión social"

**Elizabeth Spehar**

Secretaria general adjunta para la Consolidación de la Paz de la ONU



**ANTES**, la desinformación era utilizada como mecanismo para acceder al poder político; hoy se ejerce en el ejercicio del poder político. Y crece también el acoso en contra de la libertad de expresión y, señaladamente, en contra de las instituciones encargadas de la organización de elecciones"

**Lorenzo Córdova**

Consejero presidente del INE



# Morena encamina para el 15 de octubre la Electoral

• Por Manuel Velázquez  
y Yulia Bonilla

**EL COORDINADOR** de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, dijo que a más tardar el 15 de octubre deberá estar lista la reforma constitucional en materia electoral.

El legislador refirió que la reforma podría avanzar con la mayoría calificada en aquellos aspectos en los que hay consenso entre los grupos parlamentarios, pero ante los puntos en los que las bancadas no coinciden estos buscarán ser sacados adelante mediante reformas a leyes secundarias.

El morenista subrayó que los cambios prioritarios para su bancada son la reducción del costo de las elecciones y "garantizar que no quede ninguna posibilidad de que en México vuelvan a ocurrir fraudes electorales".

Durante el mensaje a medios aprovechó para reclamar las sanciones que el Tribu-

nal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le impuso a causa de la no integración de Movimiento Ciudadano a la Comisión Permanente.

En entrevista, la presidenta de la Comisión de Reforma Política Electoral, Graciela Sánchez, afirmó que con este proyecto no se busca "desaparecer al INE", simplemente modificar sus funciones para hacerlo "más pequeño".

Enfatizó que se buscará conformar una propuesta con el mayor número de acuerdos, donde se incluirán las 49 propuestas en la materia, que incluyen la del Presidente de la República y de las diversas bancadas.

Durante la reunión de trabajo de la comisión, la diputada del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, aseguró que en su partido no se apoyará una Reforma Electoral que vaya en contra de los organismos autónomos, mucho menos algo que no tenga el consenso de los partidos políticos y sea "al vapor".

## EL TIP

**LA FRACCIÓN** parlamentaria del PRI en la Cámara de Diputados advirtió que no solaparán proyectos de reforma que le resten a la democracia y que perjudiquen al INE.

